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Campagne 2010 / 2011
Prix d’achat du coton graine
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La campagne de commercialisa-

tion et d'égrenage  2010-2011

s'ouvrira au début  du mois de

décembre. C'est-à-dire après le

deuxième tour de l’élection présiden-

tielle. Ainsi  a décidé le Conseil

d'Administration de l'Intercoton

réuni récemment. Au vu des disposi-

tions prises en termes de traçabilité

du coton graine, de contrôle de la

qualité, etc., cette campagne devrait se

dérouler dans l'apaisement. Quant

aux résultats attendus, les caprices de la

pluie, un peu moins au moment des semis,

et un peu trop ces derniers temps nous per-

turbent un peu, mais nous restons optimis-

tes. Je voudrais par ailleurs inviter tous les

acteurs à grader la sérénité surtout que nous

serons dans une période post électionprési-

dentielle, pour  mieux rester concentrer sur

la récolte, la commercialisation et d'égrena-

ge de notre coton. Bonne campagne !

HAUSSE DES COURS DE LA FIBRE

Quel bénéfice pour notre filière ?

D
epuis  quelques mois les

cours de la fibre de coton

connaissent contre toutes

attentes une embellie significative

(environ 1600 F CFA le kg contre un

peu moins de la moitié il y a 6 mois).

Cette situation plusqu’intéressante

serait liée entre autres, aux difficultés

survenues en Asie ayant entraîné  de

mauvaises récoltes. L'interrogation

que suscite à juste titre cet état de fait

est de savoir si la filière et notamment

les producteurs peuvent en bénéficier ? 

Il faut savoir que dans la filière coton-

nière ivoirienne, les négociations entre

égreneurs et producteurs sont en

cours sous l'égide de

l'INTERCOTON qui a  par ailleurs

été interpellée  par le Ministre de l'agri-

culture sur le sujet. Ce, bien que les prix d'a-

chat du coton graine et ceux des engrais pour

la campagne 2010-2011 aient été déjà fixés aux

producteurs, en toute transparence  en mai

2010, c’est-à-dire, quelques mois avant l’embé-

lie des cours. Prix  du coton graine determiné

grâce  à un mécanisme consensuel. Pour la

Les cours  de la fibtre ont doublé en moins de 6 mois!
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campagne 2010-2011, la révision du

prix en cas d'évolution des cours n’a

pas été l’option retenue. Du coup, le

reversement d’un éventuel complé-

ment de prix aux producteurs par les

égreneurs n’est pas rendu obligatoire

mais rélève d’une décision de ces der-

niers. Inutile de dire qu’ils sont cons-

cients  qu’un geste positif de leur part

peut avoir un effet motivateur sur

leurs patenaires producteurs.

70% de la fibre vendue

avant la hausse

Toutefois, les égreneurs ivoiriens qui

poursuivent la reflexion au sein de

leur association professionnelle, ont

tenu à faire remarquer qu’en réalité la

hausse actuelle  des cours ne leur

bénéficie  pas dans l'immédiat

comme l'on pourrait le croire. En

effet, pour faire face à leurs problèmes

de trésoreries dus aux déficits budgé-

taires résultant des cours bas depuis

plusieurs années, ils  pratiquent aussi

la vente à terme (anticipée) pour au

moins 70% de leur production. Les

égreneurs déclarent avoir malheureu-

sement fait pareille cette campagne,

avant la hausse, d'autant plus les pré-

visions de cours d' il y a six mois ne

laissaient guère espérer à cours terme,

une hausse significative.

Quelle que soit l’issue des pourpalers,

il faut garder la serenité et espérer que

la hausse des cours se maintienne

encore quelques mois. Si tel est le cas,

à coup sûr dès la campagne 2011-

2012, elle profitera aussi bien aux

égreneurs qu’aux producteurs dont le

prix d'achat de leur coton graine

connaîtra sûrement une hausse signifi-

cative.

Il faut rappeler que le mécanisme

actuel de fixation a des prix d'achat du

coton graine octroie après déduction

des charges mutualisées du prix de

vente du kilogramme de  fibre, 60%

au producteur et 40% à l'égreneur.

Un annuaire des sat atistiques de la filière !

U
n des problèmes apparus

depuis la libéralisation de la

filière qui a entraîné une

multiplicité des intervenants  est celui

du traitement centralisé et la diffusion

de données statiques nationales  sur-

tout celles relatifs au volet agricole.

C'est pourquoi le devis program-

me(DP) d'appui à la réorganisation de

la filière coton financé par l'Union

Européenne s'y est penché. Les

moyens mis à la disposition de

l'INTERCOTON par ce DP lui ont

permis d'éditer le premier annuaire

des statistiques de la filière coton de

Côte d'Ivoire. Il a été publié en deux

versions : numérique sur le site de

l'INTERCOTON et  sur papier.

Cette dernière version se présente

sous la forme d'une brochure luxueu-

se(en quadri) de 24 pages glacée de

format A4. Cet annuaire disponible

depuis juillet 2010 fourni une présen-

tation succincte de la filière, des don-

nées statistiques détaillées et assez fia-

bles  sous la forme de  tableaux croi-

sés commentés, des schémas et gra-

phiques. Le tout agréablement mis en

page avec des images. On y trouve

des statistiques sur activités agricoles

du coton et des vivriers assolés, la

commercialisation du coton graine et

de la fibre relatives à la campagne

2008-2009. Tiré à un millier

d'exemplaires, la version imprimé

de ce document dont la qualité a

fait l'unanimité a été largement dif-

fusé dans la filière et à l'exterieur

auprès d'une centaine de destinatai-

res (ministère, administrations,

organismes, banques, médias…).

L'INTERCOTON qui a décidé de

pérenniser cet annuaire est à pied

d'œuvre pour  la réalisation de l'édi-

tion relative à la campagne2009-

2010. Celle-ci paraitra probable-

ment avant la fin de l'année 2010 !

Mise en place et commercialisation:
L'Intercoton automatise la gestion des données 

Pour parvenir à une meilleure tra-

çabilité des producteurs et de leur

coton graine, l'INTERCOTON

travaille à la mise en place avec l'appui

d'une société informatique, d'un système

informatisé d'identification et de traçabi-

lité des producteurs de coton. Il est  bâti

autour d'une architecture reposant sur

une base de données centrale. Celle-ci

renferme l'indentification de tous les

producteurs de coton et leurs données

de mise en place pour la campagne. Au

moment de la commercialisation, les

entrées de coton à l'usine seront égale-

ment saisies dans le système par les

agents ACE grâce aux ordinateurs qui y

sont installés pour vérifier que ce sont

bien les producteurs du départ qui sont

à l'arrivée !  

En effet, il est constaté hélas des fausses

déclarations  de données de mises en

place qui débouchent sur des  fraudes au

moment de la commercialisation du

coton graine : enlèvement illicite de

coton, vente de la  production à autre

que l'acteur qui a fourni les facteurs de

production, nomadisme  de certains pro-

ducteurs. Ce qui se traduit par de nomb-

reux  impayés de crédits intrants, des liti-

ges et des pertes parfois énormes pour

les OPA et les égreneurs. Le système
sera fonctionnel cette campagne qui

s'ouvrira au début du mois de décembre.

Il permettra d'assainir un peu plus la

filière qui disposera désormais de statis-

tiques agricoles plus fiables et une

atmosphère plus apaisée.
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Le bilan du DP est bon !

M. N'GUESSAN KOUADIO, était le
Régisseur du Devis Programme Appui
à la réorganisation de la filière coton
financé par l'Union Européenne, dont
vient de bénéficier l'INTERCOTON. Il
nous fait ici le bilan suscint de ce pro-
gramme.

Le Coton Ivoirien : Présentez-vous à nos

lecteurs?

KOUADIO N'GUESSAN : Je suis KOUA-

DIO N'guessan, Ingénieur Agronome et titu-

laire du Diplôme d'Etudes Approfondies en

gestion des Projets.

Je suis le Chef du Service d'Etudes et de Suivi

(avec Rang de Sous-Directeur

d'Administration Centrale) à la Direction géné-

rale des Productions et de la Diversification

Agricoles du Ministère de l'Agriculture.

Le C.I : Monsieur Kouadio, rappelez-nous

les objectifs de ce DP et son montant?

K . N : L'objectif du Devis-Programme Appui

à la réorganisation de la filière coton financé

par l'Union Européenne à 200 millions de

FCFA est de promouvoir la gestion interpro-

fessionnelle dans la filière coton.

Il comprend cinq (5) composantes :

1.Elaboration d'accord formels négociés

2.Elaboration de cadre juridique refondu et

adapté

3.Amélioration de la représentativité des mem-

bres de l'Interprofession

4.Etablissement de statistiques et banque de

données

5.Renforcement des capacités de INTERCO-

TON

Le C. I : Quel est le bilan à ce jour en ter-

mes d'acquits et de réalisation des activi-

tés?

K.N : En terme d'acquits, le DP a permis

d'obtenir les résultats suivants :

-Intercoton a été équipé en matériels informa-

tiques, en matériels bureautiques, en mobilers

de bureau, une connexion Internet, des ser-

veurs pour la constitution de base de données

sur la filière coton et les OPA, etc.;

-Intercoton a bénéficié de l'appui d'un

Assistant technique et d'un Expert national;

- Plusieurs rapports d'études élaborés par des

consultants nationaux et internationaux pou-

vant être exploités par les acteurs de la filière

coton pour l'élaboration des accords interpro-

fessionnels sont disponibles;

-1000 exemplaires de l'annuaire des sta-

tistiques de la filière coton, au titre de la

campagne 2008/2009 ont été imprimés

et aussi disponible sur internet,

Des projets d'accords ont été élaborés

et sont disponibles à l'Intercoton,

notamment :

- Projet d'Accord interprofessionnel

sur le mécanisme de détermination du

prix   d'achat coton graine au titre de la

campagne 2010/2011

- Projet d'accord sur le dispositif de

production et distribution de semences

coton

- Projet d'accord relatif à la promotion

d'un conseil agricole de qualité

- Projet d'accord sur la relance de la

Recherche Agronomique au profit de la

filière    coton

Le C.I : Quelles sont les difficultés

rencontrées vue que c'est le 1er DP

dont bénéficie l'INTERCOTON?

K.N : Il convient de noter la complexi-

té de la procédure de l'Union européen-

ne relative à la Gestion des devis-pro-

grammes. Il y a une foule d'informa-

tions à réunir avant d'engager une

dépense au risque de voir celle-ci inéli-

gible. Ce qui allonge souvent le temps

de traitement de la dépense.

Nous avons noté également beaucoup

de retard dans l'acquisition des biens et

services. Ce qui n'a pas permis d'exécu-

ter les opérations conformément au

programme pré-établi.

Le retard du recrutement de l'Assistant

technique, puis le départ de cet assis-

tant technique et son remplacement;

le retard du recrutement de l'Expert

national devant être recruté après

l'Assistant technique

le retard dans la mise en place des matériels

et équipements (matériels informatiques,

serveurs)

l’acquisition tardive du véhicule de mission

(12 mois après le démarrage du DP et 6

mois avant la fin du DP)

les professionnels ont privilégié les activi-

tés techniques et commerciales par rapport

aux négociations devant aboutir sur les

accords interprofessionnels pendant la

période de campagne coton qui a coïncidé

avec les derniers mois du Devis-program-

me

Le C. I : Votre mot de fin?

K .N : Je voudrais vous remercier de l'op-

portunité que vous m'offrez de m'exprimer

sur le DP que j'ai eu le privilège de condui-

re pour le compte de la Direction Générale

des Productions et de la Diversification

Agricoles du Ministère de l'Agriculture. Ce

devis-programme a pris réellement fin

depuis le 15 juillet 2010. Nous sommes

dans la phase de clôture qui va du 15 juillet

au 31 décembre 2010.

Je voudrais remercier ma Hiérachie qui a

bien voulu me désigner pour conduire cet

important devis-programme qui concerne

une filière sensible qu'est le coton.

Je remercie la Cellule de Coordination

pour la Coopération Côte d'Ivoire Union

Européenne (CCC CI/UE) pour son

important appui technique à la Régie tout

au long de l'exécution du devis program-

me.

Je remercie également l'Union Européenne

qui ne ménage aucun effort à injecter d'im-

portantes ressources financières dans la

filière coton de Côte d'Ivoire. C'est la preu-

ve qu'elle veut aider la Côte d'Ivoire à amé-

liorer la performance de la filière coton.

Enfin, je remercie tous les principaux

acteurs de la filière coton (INTERCO-

TON, APROCOT-CI, AFFICOT-CI,

ARECA, FIRCA, CNRA) pour leur parti-

cipation effective à la mise en œuvre du

Devis-programme.

Je vous remercie!

KOUADIO N’GUESSAN, régisseur du Devis-programme Appui à la Réorganisation de la filière coton



STATISTIQUES

OPERATEURS PREVISION (HA) SEMIS (HA)

CIDT 30 000 22 500

COIC 73 360 61 574

SICOSA 0 0

SECO 25 000 16 286

IVOIRE COTON 90 000 89 596

DOPA 0 0
AUTRES
(Faitières)

36 025 23 157

TOTAL 254 025 HA 214 410 HA
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Situation défintive des semis  2010-201 1

" Nous oeuvrerons à faire revenir les producteurs qui ont délaissé le coton"

Le Coton Ivoirien : Qui êtes- vous ?

YEO Nagalourou : Je suis YEO

Nagalourou, producteur de coton mais

aussi de vivriers dans la région de

Boundiali, depuis 1998. Je suis également

Secrétaire Exécutif d'une coopérative

dénommée CEAWB et Président de la

faîtière UNIPACI.

Le Coton Ivoirien : Qu'est-ce qui vous a

motivé à briguer la présidence de

l'AFFICOIT-CI

YEO Nagalourou : En tant qu'acteur

assez actif depuis plus d'une dizaine d'an-

nées, j'ai estimé qu'il était bien que j'ap-

porte à un autre niveau ma petite pierre à

l'édification de notre filière. Par ailleurs,

j'ai été très encouragé par mes  collègues

producteurs qui estiment que j'ai les capa-

cités pour les servir. Je ferais tout mon

possible pour ne pas les décevoir.

Le Coton Ivoirien : Que pensez-vous de

l'AFFICOT que vous allez présider ?

YEO Nagalourou : Je voudrais profiter

de l'opportunité que vous me donnez ici

pour rendre hommage à M. DJOMAN-

DE Mamadou et  le Conseil sortant. Ils

ont fait un énorme travail à la tête de

notre organisation. Il y a beaucoup d'ac-

quits dont l'un des plus palpables est la

présidence de l'INTERCOTON assurée

par un producteur, TUO Lacina. Sur le

plan organisationnel, cette équipe a déjà

presque tout fait. Nous arrivons pour

poursuivre la tâche dont l'essentiel n'est

plus au bureau mais sur le terrain.

Le Coton Ivoirien : Dévoilez-nous un

peu vos projets et ambitions pour votre

organisation mais aussi

pour la filière ?

YEO Nagalourou : Comme je le disais

tantôt mon travail sera davantage un tra-

vail de terrain. Ecouter, échanger, expli-

d'Ivoire, l'Union Européenne pour

leurs  appuis  constants à la filière et

notamment aux producteurs de coton.

Je voudrais aussi dire merci à toutes les

bonnes volontés qui ont aidé matériel-

lement et financièrement jusqu'ici

l'AFFICOT-CI à exister. Je ne voudrais

pas les citer au risque d'oublier certains.

Je disais plus haut que nos actions futu-

res seront sur le terrain. Pour y arriver

nous avons besoin d'un véhicule. Et

nous n'en disposons pas encore. C'est

pourquoi je voudrais lancer un appel à

toutes les bonnes volontés soucieuses

du devenir des producteurs pour qu'el-

les aident l'AFFICOT-CI dans ce sens.

Je vous remercie !

quer, sensibiliser les producteurs. La

nouvelle organisation de l'AFFICIT-

CI le dote désormais d'un Secrétariat

Exécutif, donc de techniciens  dont la

tâche est de s'occuper des tâches de

bureau, de mettre en œuvre les déci-

sions du Conseil d'administration.

Nous voulons, œuvrer pour redonner

le goût de la pratique de la culture du

coton à nos frères des zones telles

Odienné, Bouna, Séguéla,… qui l'ont

délaissé. Nous allons travailler aussi à

renforcer la confiance entre les égre-

neurs et nous de sorte à servir vérita-

blement de corroie entre eux et les

producteurs. Nous soutiendrons éga-

lement de toutes nos forces toutes les

actions qui visent à maintenir le cap la

remontée de la production et à accroî-

tre le revenu des producteurs. Pour

réussir, nous comptons sur l'appui de

tous et surtout de nos partenaires

incontournables que sont les égre-

neurs car la filière repose sur nos deux

familles.

Le Coton Ivoirien : Votre mot de fin ?

YEO Nagalourou : Avant de termi-

ner, je voudrais remercier  le ministère

de l'agriculture et l'Etat de Côte

En Août dernier, l'AFFICOT-CI, l'instance de représentation des  producteurs au sein de l'INTERCOTON a élu son
nouveau président de Conseil d'Administration. C'est M. YEO Nagalourou, un producteur et dirigeant de coopéra-
tives de Boundiali qui a été plébiscité par ses pairs. Dans cet entretien il dévoile ses ambitions pour la filière.

YEO NAGALOUROU, nouveau président de l'AFFICOT -CI


